

# Dafür und dagegen : braucht's eine Limite für Managerlöhne?

Autor(en): **Gaillard, Serge / Reis, Hans**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Zeitlupe : für Menschen mit Lebenserfahrung**

Band (Jahr): **82 (2004)**

Heft 11

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-725541>

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.



BILDER: PRISMA, ZVC

## Braucht eine Limite für Managerlöhne?

*Die 1,1 Millionen Franken Jahressalär, die die Chefs der grössten Schweizer Unternehmen im Schnitt verdienen, sind fürstlich. Gewisse Spitzenkräfte verdienen gar gigantische 50 000 Franken pro Tag. Ist eine Lohnlimite fällig?*

Die Löhne für die führenden Manager sind zu begrenzen. In allen Betrieben, die dem Bund gehören, sollten die höchsten Löhne diejenigen der Bundesräte nicht übersteigen. Keine Führungsaufgabe in bundesnahen Betrieben ist komplexer und anspruchsvoller als diejenige der Bundesräte. Ohne Limiten drohen sich Manager und mit der Zeit auch Bundesräte hochzuschaukeln. Es ist eine Frage der Zeit, bis der Ruf nach einer höheren Entlohnung für Bundesräte erklingen wird: mit der Begründung, dass die Chefs der SBB, Swisscom und Nationalbank mehr verdienen. In Aktiengesellschaften ist es Aufgabe der Aktionärsversammlung oder des Verwaltungsrates, Limiten festzulegen.

Die Gagen bei Banken und Versicherungen lassen sich mit der individuellen Produktivität nicht rechtfertigen. Die negativen Folgen der Explosion der Managerbezüge in einigen Branchen stehen noch aus. Vorläufig sind die Millionen-gagen noch auf wenige Personen beschränkt. Aber auch hier droht Gefahr: Chirurgen, Professoren, Manager in anderen

Die Antwort gleich vorweg: Es braucht keine staatlich verordnete Limite für Managerlöhne, denn es ist nicht die Aufgabe des Staates, bei den Löhnen in der Privatwirtschaft als «Richter» zu walten. Die Unternehmen müssen bei der Festlegung von Löhnen, bei der Angebot und Nachfrage eine wichtige Rolle spielen, grundsätzlich frei bleiben.

Es besteht kein Zweifel, dass in der Vergangenheit Managerlöhne und Abgangsentschädigungen bezahlt wurden, die nicht nachvollziehbar und kaum verständlich sind – sogar bei ungenügender Leistung. Zum Glück sind (oder waren) es nur wenige Manager, die den Boden zur Realität verloren haben. Aber diese haben dem Image und der Glaubwürdigkeit «der Wirtschaft» sehr geschadet. Das ist in einer direkten Demokratie, in der oftmals auch über Wirtschaftsvorlagen entschieden wird, sehr nachteilig.

Es zeigt sich dabei auch, dass gewisse Ausreisser nach oben mehr mit Macht als mit Markt zu tun hatten. Damit bei



**DAFÜR:** Serge Gaillard, Dr. oec. publ.,  
Leiter des Zentralsekretariats des Schweizerischen Gewerkschaftsbundes (SGB)

Branchen vergleichen sich mit den bestverdienenden Managern. Sie werden jede Gelegenheit nutzen, um ihre Entschädigungen erhöhen zu lassen, mit dem Quervergleich auf die bestverdienenden Manager. Die Fahrt nach oben wird schnell gehen. Die Korrektur nach unten ist dann sehr schwierig.

Überhöhte Managergagen sind aber auch aus betriebswirtschaftlicher Sicht unerwünscht: Sie beeinträchtigen beispielsweise die Identifikation der Beschäftigten mit dem Betrieb und die Arbeitsmotivation. Wer weniger verdient als andere, betrachtet das als geringere Wertschätzung. Auch erschweren die überhöhten Löhne Nachfolgeregelungen aus dem eigenen Betrieb heraus.



**DAGEGEN:** Hans Reis, Dr. rer. pol.,  
Informationschef und Mitglied der  
Geschäftsleitung des Schweizerischen  
Arbeitgeberverbandes

der Festlegung der Löhne kein Machtmissbrauch stattfindet, braucht es funktionierende interne Kontrollen, so genannte «checks and balances», zum Beispiel zwischen dem Verwaltungsrat und der Geschäftsleitung. Die Corporate-Governance-Richtlinien von *economiesuisse* dienen dabei als wertvolle Hilfe, ebenso die heute verlangte Transparenz und das Ausweisen der Lohnsumme und der Bezüge des gesamten obersten Kaderns in den Geschäftsberichten. Das sind wichtige Informationen für die Aktionäre, denen letztlich eine Firma (Aktiengesellschaft) gehört. Sie müssen auch auf diese Frage Einfluss nehmen und dafür sensibilisiert sein – weit stärker als bisher.